

La financiarización como parte causal de los flujos migratorios contemporáneos; breve reflexión desde la crítica de la economía política.

martes, 11 de marzo de 2025 13:55 (25 actas)

El contexto global sobre los flujos migratorios en términos de volumen de tránsito ha ido en aumento de manera exponencial en las últimas décadas; en paralelo el papel del sector financiero y bancario se ha posicionado como director del crecimiento y desarrollo de la economía mundial. Las diversas teorías y construcciones conceptuales sobre la migración plantean diversos factores que inciden en la etiología y evolución de este fenómeno histórico; siendo la brecha salarial, coyuntura política, conflictos bélicos las más citadas sin embargo, la inserción del concepto de migración al análisis de la circulación del capital crediticio, financiero y bancario ha sido escaso y poco puntualizado, aunado a la necesidad de aportar a la palestra de la discusión la vigencia y aplicación de categorías emanadas de la crítica de la economía política para la reflexión del presente tema. La ponencia versa sobre la cuestión: ¿Cómo relacionar metodológicamente un fenómeno histórico milenario como la migración con un concepto que lleva en auge apenas un par de décadas, partiendo del marco teórico de la crítica de la economía política?

Ya Engels planteaba a mediados del siglo XIX que existían condiciones históricas, políticas y económicas que trazaban las rutas migratorias en la Inglaterra victoriana, sin embargo no ha sido hasta poco más de un siglo después que la liberalización económica enfocada en el capital financiero ha abierto una posibilidad para reconfigurar el espacio geopolítico y económico en el que se desenvuelve la movilidad de personas de una región a otra.

El objetivo del análisis es ubicar el sendero que nos conduzca a la concepción unitaria entre migración y financiarización rastreando en diferentes autores y corrientes de pensamiento económico los límites y alcances que su respectivo marco teórico arroja para ejecutar un análisis crítico considerando los problemas y complicaciones que presentan los flujos migratorios contemporáneos.

Se concluye que Los retos teóricos que presentan los problemas de la migración en la actualidad deben ser analizados de forma multidisciplinaria, no economicista, integrando al análisis de la migración el fenómeno de la financiarización entendida como fenómeno económico dominante en el último par de décadas y que forma parte sustancial para entender el desarrollo del capitalismo actual.

Forma de participación

Virtual

Autor primario: Prof. FLORES PEDRAZA, Leonardo (Independiente)

Presentador: Prof. FLORES PEDRAZA, Leonardo (Independiente)

Clasificación de la sesión: Mesas de Trabajo

Clasificación de pistas: II - Crisis integral y hegemonía